

La grippe espagnole

Le témoignage de Fernande LeBreton indique clairement que la pandémie de 1918-1919, la *grippe espagnole*, a eu des répercussions qui allaient bien au delà de celles survenues pendant la période de contagion. L'histoire de plusieurs familles a été changée à jamais.

Plusieurs personnes ont fait preuve de générosité, de compassion, de bravoure même, pour aider les personnes affectées.

Malheureusement, comme le montre cette affiche, certains commerçants ont voulu profiter de cette situation pour faire de bonnes affaires.

LA GRIPPE ESPAGNOLE

Ouvre les portes de la mort à des milliers
C'est l'avant-garde de la pneumonie, cette
maladie terrible qui, en trois jours,
terrasse les plus robustes.

N'attendez pas d'en ressentir les premiers symptômes
— alors il sera peut-être trop tard — mais prévenez-les en
employant immédiatement le

SIROP GAUVIN pour le Rhume

C'est le meilleur remède connu pour prévenir La Grippe
et pour guérir rapidement toutes les affections pulmonaires,
si dangereuses, qu'elle engendre, parce qu'il est
composé d'antiseptiques puissants,

LE MENTOL EL L'EUCALYPTOL

reconnus par la science médicale comme étant les plus efficaces
contre toutes les infections bronchiques et pulmonaires ;

Parce qu'il contient en outre des balsamo-antiseptiques,
des sédatifs et des expectorants efficaces, dont les principaux
sont : la Gomme d'Épinette, le Cerisier Sauvage et le Bromoforme ;

Parce que, grâce à ces éléments précieux, il soulage
et guérit rapidement :

**Toux, Rhumes, Bronchites, Maux de
Gorge, Coqueluche, Etc.**

Affections qui prédisposent à la Grippe et à ses
complications fatales.

Le Sirop Gauvin pour le Rhume est en vente
partout à 25c la bouteille.

J. A. E. Gauvin Pharmacien-Chimiste
MONTREAL

<https://www.ledevoir.com/documents/special/2020-05-08-grippe-espagnole-le-devoir/assets/img/sirop.png>

Les épreuves

«Ma grand-maternelle est morte de la grippe espagnole alors que ma mère avait 3 jours. Ma mère et ses 4 soeurs en sont restées marquées pour leur vie car mon grand-père a épousé la servante de 20 ans plus jeune que lui. Ce n'était pas un mariage d'amour mais une exigence du curé qui n'acceptait pas qu'une femme habite dans la même maison sans être mariée. Ensemble ils ont eu sept enfants dont cinq sont morts dans l'incendie de leur maison. Les enfants du 1^{er} lit étaient déjà partis car ils étaient maltraités par la belle-mère. Les trois filles plus âgées sont entrées au couvent. Ma mère et sa sœur, qui est née un an avant elle, ont été prises en charge par de la parenté.»

Raconté par Fernande LeBreton (juin 2020)